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让廉价好药惠及百姓
日前，国家发改委发布《推进药品价格改革的意见》，从 6 月 1 日起取消绝大部分药品政府定价，建立以市场为主

导的药品价格形成机制。一些读者来信表示，药品定价放开，以往因价格成本倒挂而消失的廉价好药或将重现市场，

也让药企有合理利润空间，加大药品的研发及升级换代，生产出更高品质的好药，惠及百姓。

加 大 核 心 技 术 研 发

提 升 产 业 链 整 体 水 平
陆海峰

围绕 《中国制造 2025》 规划的出台，近期
《经济日报》 连续刊发了 《制造强国战略实施路线
图划定》、《中国制造为什么要升级》、《中国制造
升级该注意什么》 等一系列报道,对规划出台的背
景和中国制造业的现状，以及规划的重点内容进
行了解读，有助于读者了解我国从制造大国向制
造强国转变的决心和信心。

《中国制造 2025》 规划根据我国制造业的现
状和今后的需求，有针对性地提出了新一代信息
通信技术产业、高档数控机床和机器人等十大重
点领域。笔者注意到，这十大领域中，电力装
备、节能与新能源汽车、先进轨道交通装备、高
档数控机床与机器人、航空航天装备、海洋装备
与船舶等多个重点领域都涉及电力电子技术与电
机系统。据笔者所知，电力电子与电机相关产业
中也存在一些典型的问题，如高性能控制处理器
芯片基本都是国外厂家的；有关的基础工业如材
料、高精度加工等方面比较薄弱，影响了产业结
构的优化，例如某些高性能电机仍是国外生产
的。笔者很高兴看到，国家已经意识到这些问
题，并且将制造业提升到战略高度，完善产业链
布局，这将有助于改变我国整体工业基础薄弱、
核心技术受制于人的现状。

一是希望国家在关键基础性工业领域加大投
入。资本是逐利的，在有些投入大、见效慢的关
键领域不能全靠社会资金。国家必须加大这方面
的研发投入，建议重点扶持全控型硅材料与宽禁
带功率半导体、微处理器芯片的设计与生产、高
性能材料、高精度生产加工及其设备、柔性制造
技术等基础产业。

二是对可以产生商业效益的研发领域，在政
策上给予利好，引导社会资本投入制造业。实业
兴邦，制造业代表着国家的科技实力与核心竞争
力，但制造业需要踏踏实实地去采购、生产、销
售，每一分利润都是用汗水换来的，钱赚得相对
辛苦。因此，前些年投资制造业远没有投资房地
产受欢迎，政府应出台更多优惠政策，引导社会
资本投入到制造业中。

三是多给国内企业核心技术研发试产的机
会。不能一味引进国外技术，过度依赖“市场换
技术”，核心技术离不开国内企业自己研发生产。

四是做好相关标准的制订。对尚未充分发展
起来的产业或市场，如电动车充电桩、直流家
电、智能家电等，必须做好相关标准制定，避免
资源浪费、重复建设和无序竞争。

（作者系清华大学电机系副教授）
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关注控烟

近年来，很多市场上常见的廉价药要

么难以寻觅，要么改头换面价格却翻了几

番。廉价药缺乏不仅仅表现在零售药店，

医院更为明显。在基层医疗机构，国家和

地方增补的基本药物一般有 500 多种，而

医院廉价药缺口已高达 342种，超过六成。

部分廉价药之所以难觅，一是因为这些

常见药品定价偏低，利润更是微薄，甚至无

利可图，造成低价药入市受阻，采购量下降，

使得生产企业不得不缩减产量。二是一些

廉价药品招标价格过低，企业不愿意生产。

我国现行的药品招标方式，过分强调控制价

格，对于药品实际供求关系和临床必需考虑

较少，造成部分药物价格甚至低于成本价。

随着生产、销售成本的不断增加，制药企业

不愿意生产这些廉价药。三是以药补医的

医疗运行机制导致医生失去了使用廉价药

的动力。四是医药生产企业过度园区化，加

大了制造环节的综合成本。

针对廉价药缺失的普遍现状，国家相

继出台了一系列政策。2014 年 4 月，国家

卫计委、国家发改委等 8 部门联合起草的

《关于做好常用低价药品供应保障工作的

意见》提出,改进价格管理,保证低价药品

合理利润空间,调动企业生产积极性,取消

针对低价药品每一个具体品种的最高零售

限价；在采购办法方面提出,对纳入低价药

品清单的药品,由各省(区、市)药品集中采

购机构对通过相应资质审查的生产企业直

接挂网,由医疗机构与直接挂网生产企业

议定成交,实行网上交易,阳光采购。2014

年 5 月，发改委印发了《关于改进低价药品

价格管理有关问题的通知》，明确了改进低

价药品价格管理方式，鼓励低价药品生产

供应。

近日，国家发改委会同国家卫计委、人

保部等部门联合发出《关于印发推进药品

价格改革意见的通知》，决定从 6 月 1 日起

取消绝大部分药品政府定价，完善药品采

购机制，药品实际交易价格主要由市场竞

争形成，明确提出“医保部门要会同有关部

门制定医保药品支付标准，做好医保、招标

采购政策的衔接配合，促进医疗机构和零

售药店主动降低采购价格”。取消药品政

府定价后，由于有招标采购机制的约束，医

院销售的药品价格会有望保持基本稳定，

以往因价格成本倒挂而消失的廉价好药或

将重现市场。

要想长期保证廉价药供应，显然还需

药品生产、流通、终端整个供应链共同推

进，使得生产企业愿意生产、医院愿意采购

和药店愿意销售廉价药。首先，要按照市

场规律，通过价格杠杆吸引更多的药企积

极参与到廉价药生产中来。

其次，通过出台相关政策或者为廉价

药定点生产企业减税、补贴等经济手段，激

励企业生产经营廉价药，不失为一种很好

的保证市场上廉价药供应的有效途径。

再次，从制度层面保证廉价药供应。

包括建立廉价特效药储备制度、建立廉价

药目录、建立促进

医院使用廉价药的

激励机制等。

用市场规律调节药品供应机制
中国医药商业协会常务副会长 武 滨

编辑同志：
近日，家住江西省新余市区年近七旬的

李婆婆有些消化不良，吃不下饭，就到附近
的药店想买点酵母片嚼嚼，谁知跑了三四家
药店都没买到。老人很纳闷：这么常见的药
怎么就买不到了呢？正好我去南昌出差，她
便托我到南昌帮她买，结果我跑了十多家药
店，也未见到酵母片的影子。

目前，在医疗机构、药店，诸如青霉
素、三黄片、牛黄解毒丸、诺氟沙星胶囊、
红霉素软膏、干酵母片⋯⋯这些曾陪伴我
们几十年的廉价常用药，正在慢慢消失
中。还有，诸如去痛片、地高辛、安乃近、
甘草片等老药，也经常处于缺货状态。

为了解廉价常用药在药店的销售情

况，我走访了江西新余市区近30家药店。
调查结果发现，非那根、西地兰、回苏灵、银
翘冲、维脑路通、七珍丹等6种药已不见踪
影，不少店家都说已经停产了。酵母片、硝
酸甘油、胃舒平、心痛定、扑尔敏、感冒通等
6种药出现缺货情况。有的药店即便有，
也大都在角落或货架的最底层。

据了解，甘草片、牛黄解毒片、速效伤
风胶囊、氯霉素眼药水等几种老药依旧留
存市场，只是它们换了行头，改了包装，价
格也上涨不少。过去几毛钱一袋的牛黄解
毒片重新包装后也身价倍增，从几元到几
十元不等。以前常用的软塑料管装的氯霉
素眼药水如今都换上新装，价钱也是翻了
好几倍，每瓶7元—10元。

常用药尤其是廉价常用药的短缺，不
仅仅表现在药店，医院更为明显，对于部分
疾病的治疗甚至出现了只能选择合资药、
进口药的现象。

国家决定自6月1日起取消绝大部分
药品政府定价。这是继去年5月国家发改
委发布的低价药目录后，又一重大药品价
格改革措施。希望新政的实施，能让老百
姓吃药更便宜，同时期待深化医改，让医院
愿意采购、医生愿意开方，打通生产、销售、
使用环节，让便宜又治病的传统老药重新
回到寻常百姓家。

江西省新余市渝水区食品药品监管局
廖海金

廉价药哪儿去了？

提振国内消费又出政策“红包”。
6 月 1 日起，我国将降低部分服装、鞋
靴、护肤品、纸尿裤等日用消费品进口
关税税率，平均降幅超过 50%。关税
降低能给百姓带来多少“真金白银”？
又能拉回多少境外消费？经济日报微
博网友对此展开了热烈讨论。

百姓能买到便宜货吗

网友“晶晶—111”认为，西装、毛
皮服装等的进口关税将由 14%-23%
降低到 7%-10%，短统靴、运动鞋等的
进口关税由 22%-24%降低到 12%，纸
尿 裤 的 进 口 关 税 由 7.5% 降 低 到
2%⋯⋯这些都是日常消费品，与百姓
生活密切相关，降税力度还真不小。

网友“地地道口 i”认为,对于老百
姓来说,购物便利性的提高也是实实
在在的优惠。比如说去国外买需要
100 块钱，在国内买 120 块。面对 20
块钱的差价，消费者就没有必要折腾
到国外，这样消费也就留在了国内。

网友“家捷豹”则认为，降低这些
商品的进口关税，仅仅意味着商品在
关税层面的成本价降低了。老百姓能
否因关税降低而真正得到实惠，还需
综合考虑市场供给以及品牌经销商的
态度等。但不管怎么说，降低关税、调
整消费税有助于降价。

能拉回多少境外消费

网友“凡特新”认为，服装、鞋靴、
护肤品、纸尿裤等属于境外消费量
大、消费者购买意愿较强的商品，降
低关税有利于合理增加进口，促进国
内消费升级，对于推动国内产业升级
也有积极作用。

网友“百可迪恩”则认为，出台降
低消费品关税的措施，是一个好的开
端；至于降关税能拉回多少境外消
费，政策起步阶段还不能期望太高。
因为一方面，关税本身能够降低的额
度比较有限；另一方面，最终消费能
不能被引导“回流”，还是得取决于市
场。若市场能够进行相应的调价，且
下调幅度较大，才能起到比较明显的
作用。

国内企业如何应对竞争

网友“没看懂”认为，从降税的角
度来说，国内品牌受到的影响比较有
限，因为进口品牌和国内品牌在市场
上的定位有差异。

网友“七 彩 的 云”认 为 ，这 对 于
消费市场是个利好，对国产品牌来
说，更需要利用这样的时机，提升品
质 和 品 牌 的 培 育 能 力 。 从 质 量 上
看，进口产品未必和国产产品有太
大区别，但其品牌影响力强，消费者
认可度高，这也是国内企业需要学
习和借鉴的。

网友“小绵羊”也认为，一些国外产
品降低关税后，将会对国内相关企业产
生一定冲击，但也可以倒逼国内企业进
行转型升级。国内公司应加强创新，提
高技术，在质量上有所进步；提高产品
营销水平，扩大品牌影响力；控制生产
成本，提高利润空间。

日用品降关税，
你还去国外扫货吗？

参与评论请扫描二维码
（本报记者 王 琳整理）

教育专项资金要用在实处

近年来，国家高度重视教育，各地采取多种
措施积极筹措项目资金，用于学校教学设备更
新、学校维修和扩建，以及教师的培训与引进，
有效促进了教育事业的健康发展。但笔者在审计
调查中发现，在教育专项资金的投入及使用中还
存在一些问题，应引起相关部门重视。

一是拨付延缓。有的专项资金没有及时拨付
到学校，形成项目不能正常实施，延误项目的时
效性。二是地方配套资金失力。由于一些地方财
政配套资金不到位甚至根本拿不出配套资金，导
致项目延期开工，影响工程项目进度。三是擅自
变更。有些学校在收到拨付资金后，不经报批，
擅自随意变更项目用途，不按项目立项规划随意
扩大或减小面积。四是决算拖延。部分学校工程
建设项目已建成并投入使用，但至今未办理工程
验收、竣工决算和资产移交等工作，形成账外
资产。

为解决上述问题，一是要加强专项资金监
管。结合学校实际条件和可持续发展要求，进行
项目完整可行性研究报告和技术经济论证，避免
随意、盲目、重复申报。

二是在项目立项审批后，要理顺资金拨付渠
道、严格控制拨付，减少资金流转环节。严格执
行“收支两条线”，健全专项资金开支审批制度，
完善资金管理措施，加强专项资金使用刚性约
束，把资金用到实处。

三是要做好事前、事中、事后全方位控制，
应跟踪监督项目单位是否按照要求实行财务和资
金管理，确保账账相符、账表相符、账实相符。

（江苏省阜宁县审计局 陈昌满）
“六一”将至，儿童商品迎来销售旺季，

电商平台上，各种针对儿童用品的促销力度
格外大。前不久，笔者在网上购买了一款
3000余元的儿童专用床，据店家介绍说，该
款家具专为儿童打造，具有“安全、无毒、无
害、VOC为零”等特点。然而使用一段时间
后，笔者发现家具异味十分严重。经向质监
部门咨询，笔者了解到，目前无论从功能、用
途还是成分上，儿童家具与普通家具区别并
不大，从环保指数上看，可以说没有差别，网
店的宣传属于夸大不实的虚假宣传。

目前，网购市场上标有“儿童专用”的产
品品种齐全，如宝宝专用纸巾、儿童酱油、婴

幼儿洗衣液、儿童家具等一系列“儿童专用”
商品应有尽有。一些网店抓住家长关注孩
子健康的心理，对儿童专用品“安全、无毒、
无害”等概念大肆炒作，实际在品质上与普
通产品没有多大差别，价格却直线上升。同
时，在网上购买产品，只能通过图片、文字来
分析，看不到产品实物，发生质量问题后难
以维权。

针对网购“儿童专用”商品乱象，必须采
取有效的措施加强市场监管。一是要统一
标准。目前对“儿童专用”商品尚无明确定
义和细化标准，因此应尽快出台有关儿童商
品的相关细则，制定醒目、统一的“儿童专

用”商品标志，并在检验合格的“儿童专用”
商品上予以黏贴，让家长在选购商品时更加
安心、放心。二是要加强网络市场监管。重
点检查“儿童专用”商品的标识、厂名、厂址、
成分等是否齐全，广告宣传内容是否与商品
一致，坚决打击利用高科技、新概念等手段
虚假标识、发布虚假广告、以假充真、以次充
好等侵害消费者合法权益的行为。同时，加
大对“儿童专用”商品价格虚高等违法行为
的查处力度，切实形成有效威慑力。三是要
畅通维权渠道。加强网络巡查、实名认证和
网上举报监督，提升监管技术手段，维护网
络消费公平公正。四是要开展消费引导。

通过宣传引导，帮助家长树立正确、科学的
消费观念，根据需要选择商品，减少对商品
品牌、档次的盲目追求。

（江西九江县工商局 陈乐圣）

“ 儿 童 专 用 ”商 品 市 场 需 加 强 监 管

许 滔作

①5 月 28 日，江西广昌县群众在连锁药店购买平价药品。该县通过加强药品行业规范管理，

减少流通环节费用，有效降低药品价格。 本报记者 李树贵摄
②河北柏乡县村卫生室实现基本药物制度全覆盖，深受农村居民欢迎。图为河北柏乡县西

旺镇西施庄村卫生室，病人正在拿药。 本报记者 欧阳梦云摄
③5 月 28 日，北京“康复之家”刘家窑店，工作人员正在为顾客介绍低价实用的纱布片和医用

绷带。 本报记者 欧阳梦云摄

①①

②②

③③


